

# SENDERISMO AL PIE DEL MONCAYO

TEXTO DIEGO MALLÉN

La comarca de Tarazona y el Moncayo ofrece una nutrida red de senderos señalizados, muy apreciados por senderistas, corredores por montaña y cicloturistas, pues permiten desde el sosegado paseo por el bosque a la excursión entre pueblos, pasando por los recorridos más montañosos en pleno macizo del Moncayo, donde las vistas sobre el valle del Ebro resultan inolvidables.

Senderistas el camino de ascensión al Moncayo  
FOTO JAVIER ROMEO



IZQUIERDA  
Hayedo cercano a la Fuente  
del Sacristán

ARRIBA  
Cruce del GR 90.1 y del  
GR 260

FOTOS JAVIER ROMEO

La Comarca de Tarazona y el Moncayo, a través de su Plan de Competitividad Turística, ha apostado decididamente por el senderismo y el cicloturismo en su territorio. De ahí la revisión hecha de los senderos homologados de Gran y Pequeño Recorrido, el reequipamiento de aquellos itinerarios homologados coincidentes con los del Parque Natural del Moncayo –todo ello realizado por la empresa PRAMES–, la creación de nuevos recorridos y, finalmente, la promoción conjunta de todos a través de la edición de una topoguía, acompañada de un par de mapas a escala 1:25.000. Por supuesto, este volumen no solo se limita a describir las características de los itinerarios, sino que trata otros muchos aspectos relativos a la naturaleza del medio y a la cultura forjada durante siglos en la comarca. El conjunto de todos los recorridos señalizados suma 278 kilómetros, tanto destinados a la práctica del senderismo como del cicloturismo. Las propias características del territorio unidas al cuidado diseño de las etapas de cada itinerario hacen que el abanico de usuarios sea realmente amplio, abarcando desde deportistas experimentados, que visitan las cambiantes cumbres moncaínas en las diferentes estaciones del año, a grupos familiares, que programan una salida para conocer los múltiples atractivos que enlazan estos senderos.



Pinares cercanos a Agramonte  
FOTO JAVIER ROMEO

## Red de senderos Tarazona y el Moncayo

### Senderos GR |

#### GR 90

Tarazona-Grisel (3,4 km)  
Grisel-Lituénigo (5,5 km)  
Lituénigo-Litago (3,1 km)  
Litago-Añón de Moncayo (5 km)

#### GR 90.1

Lituénigo-Santuario del Moncayo (7,3 km)  
Santuario del Moncayo-Collado de la Estaca (19,5 km)

#### GR 260

Agramonte-San Martín de la Virgen del Moncayo (4 km)  
San Martín de la Virgen del Moncayo-Lituénigo-Litago (7,5 km)  
Litago-Añón del Moncayo (11,5 km)  
Añón del Moncayo-Alcalá de Moncayo-Talamantes (12,2 km)

### Senderos PR |

#### PR-Z 1

Tarazona-Santa Cruz de Moncayo (3,6 km).  
Santa Cruz del Moncayo-Grisel (3 km).  
Santa Cruz del Moncayo-Los Fayos (2,8 km).  
Los Fayos-Torrellas (1,8 km).  
Torrellas-Tarazona (3,3 km).

#### PR-Z 2

Santa Cruz de Moncayo-Alto de la Diezma-Trasmoz (7,1 km).  
Trasmoz-Litago (3,2 km).  
Trasmoz-Monasterio de Veruela (2,8 km).  
Vera de Moncayo-Monasterio de Veruela-Vera de Moncayo (3,3 km).  
Lituénigo-San Martín de la Virgen del Moncayo (3,2 km).  
San Martín de la Virgen del Moncayo-enlace GR 90.1 (4,5 km).

#### PR-Z 3

Monasterio de Veruela-Alcalá de Moncayo (2,6 km).  
Alcalá de Moncayo-Añón de Moncayo-Collado de la Estaca (12,5 km).

### Otros senderos señalizados |

Ruta Ornitológica Los Fayos-embalse del Val-Los Fayos (12,5 km).  
Ruta de los Azudes Novallas-Malón (3 km).  
Camino Natural del Agua Soriano 'Camino Antonino'.  
Etapas del Queiles (18 km) y del Tarazonica (22 km).

### Senderos BTT señalizados |

Ruta 1 Tarazona-Montes del Cierzo-Novallas-Tarazona (33 km).  
Ruta 2 Cunchillos / Vierlas-vuelta por Valcardera (21,8 km).

### Senderos señalizados en el Parque Natural del Moncayo |

AG1 Restos del reino glaciario (12,3 km).  
AG2 Itinerarios Botánico Agramonte-Fuente La Teja (2 km).  
AG3 Usos tradicionales (3,3 km).  
S1 El hayedo de Peña Roja (7,5 km).  
S2 Barranco del Apio (4 km).  
RC1 Fuente de los Frailes-Collado de la Estaca (21 km).



IZQUIERDA  
Senderistas el camino de  
ascensión al Moncayo  
FOTO JAVIER ROMEO

DERECHA  
Vía verde del Tarazonica  
FOTO ROBERTO REGUEIRO



### Variedad de rutas

Los senderos homologados de Gran Recorrido constituyen un apartado muy importante de la oferta senderista de Tarazona y el Moncayo. Sus marcas blancas y rojas atraviesan la comarca de norte a sur (GR 90), se aproximan a las cumbres más emblemáticas del macizo del Moncayo (GR 90.1) o contornean sus faldas (GR 260), en unos itinerarios de gran belleza e intensidad deportiva.

Por su parte, los senderos homologados de Pequeño Recorrido (PR-Z 1, 2 y 3) reúnen a su paso localidades e hitos culturales y naturales de primera magnitud. Sus trazados, siempre acompañados por las marcas blancas y amarillas que los identifican, los hacen accesibles a una gran cantidad de usuarios, que buscan en ellos la escapada sugerente y amable.

Se añaden otros senderos, como los promovidos por la Comarca de Tarazona y el Moncayo: las senderistas ruta Ornitológica, que discurre por el entorno del Refugio de la fauna silvestre de El Val (en Los Fayos), y ruta de los Azudes, entre Novallas y Malón, en plena la depresión del Ebro; y dos nuevas rutas de BTT, una que recorre los montes del Cierzo y otra que une los núcleos de Cunchillos y Vierlas en un largo recorrido por vales y tierras cultivo.

A estos se suman otras pequeñas rutas temáticas: Ruta de los Bécquer, Ruta de las Cuevas de Los Fayos y Sendero de los Oficios de Lituénigo. Otras interesantes opciones para senderistas y aficionados a la BTT son la Vía Verde del Tarazonica, que aprovecha la antigua vía de tren que unía Tarazona y Tudela, y el Camino Natural del Agua Soriano «Camino Antonino», en parte superpuesto a la anterior y que está trazado sobre un tramo de la antigua calzada romana que unía las ciudades de Augustóbriga y Numancia. Ambos itinerarios pertenecen al Programa de Caminos Naturales del Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente. Finalmente, están los seis senderos señalizados por el Parque Natural del Moncayo, que descubren sus bosques, manantiales, formaciones geológicas y paisajes principales, o que sirven para ilustrar la vida tradicional que fructificó a la vera de este mítico monte.

### RTA RECOMENDADA

PR-Z 2. Tramo de Santa Cruz de Moncayo  
– Trasmoz – Alto de la Diezma

Distancia: 9 km • Horario: 2 h 15 min

El nuevo trazado del sendero PR-Z 2 se inicia desde la localidad de Santa Cruz de Moncayo en dirección al alto de la Diezma. Comienza por la carretera que lleva a Vera de Moncayo; a los 250 metros por la vía asfaltada, el camino se desvía a la izquierda, por una pista de tierra en buen estado, en dirección a una enorme balsa de agua.

ABAJO Mirador de la Diezma (cara sur),  
con el Moncayo cubierto de nubes  
FOTO DIEGO MALLÉN



Por la pista de tierra se transita durante aproximadamente 550 metros, dejando atrás un cruce a la derecha que lleva hasta la balsa de agua. En una curva muy cerrada que realiza la pista se toma un sendero bien definido, en dirección sureste, que asciende poco a poco hacia el alto de la Diezma. La senda atraviesa primero una zona de cárcavas y, más adelante, una serie de campos abancalados, tomando siempre como referencia el parque eólico de la pequeña alineación montañosa. El camino asciende de forma constante y se hace muy agradable, ya que ofrece magníficas panorámicas del entorno de Tarazona y el valle del Queiles. Se va ganando altura suavemente, a medida que nos aproximamos al alto de la Diezma. Por la senda se transita durante 1,4 km, sin apenas dificultades ni otros cruces que nos puedan desorientar.



Por último, el sendero desemboca junto a los primeros molinos eólicos de la sierra. El itinerario continúa, a la izquierda, por la ancha pista que discurre por la línea de cumbre, junto al parque eólico, hasta que alcanza el impresionante mirador del alto de la Diezma. La distancia de este último tramo es de 1,85 km, hasta alcanzar el mirador. Se recomienda realizar una parada en este lugar, ya que se trata de un espacio privilegiado para observar toda la comarca: a un lado, el valle del Queiles, y al otro, el macizo del Moncayo. Los diferentes paneles informativos nos ayudan a interpretar mejor todos los elementos topográficos y las localidades que se avistan desde este lugar. Hasta este punto es el nuevo trazado del PR-Z 2, que no se había señalado durante la década de 1990. A partir de este lugar continúa el sendero su camino hacia Trasmoz.

Castillo de Trasmoz FOTO DIEGO MALLÉN

Una vez en el repetidor de TV, se cruza el GR 90 que asciende desde Grisel, y se continúa la pista asfaltada en fuerte bajada (850 m), hasta tomar la primera pista de tierra evidente a la izquierda, que llanea por la ladera norte de la Diezma y continúa en descenso hasta enlazar con otra pista de tierra más evidente. Se entra en una zona de campos de cultivo y se cruza el barranco de la Huecha, en dirección a la carretera de Vera de Moncayo. Una vez que se cruza la vía asfaltada, se continúa recto por otra pista agrícola en buen estado, antiguo camino de Grisel a Trasmoz. La ruta desemboca de nuevo en la carretera y cruza por el puente el barranco de los Huertos. Por último se toma un pequeño sendero que asciende hasta el núcleo urbano de Trasmoz. Tras visitar este templo románico retrocedemos hasta el cruce y continuamos hacia nuestra derecha. A los pocos metros alcanzamos las construcciones en ruinas de la pequeña localidad de Santa Eulalia y la ermita románica homónima. Desde la encantadora ermita avanzamos unos metros en ligero ascenso siguiendo el camino viejo para, a continuación, descender hasta el barranco de Belarta. Una vez que cruzamos la pequeña barranquera, alcanzamos el casi despoblado de Obis. Este núcleo, que quedó sin habitantes en la década de 1970 y que solo utilizaban hasta hace poco los pastores locales, ha recibido en los últimos tiempos la llegada de nuevos habitantes neo-rurales. Desde Obis seguimos la parte más bonita del recorrido, un sendero que atraviesa sombríos y bien conservados bosques y que, tras discurrir por encima de un espectacular y sorprendente desfiladero, llega a Casa Pallás. Tomaremos una pista a la izquierda que cruzaremos en varias ocasiones siguiendo el viejo camino vecinal. Tras visitar un pequeño puente medieval, se toma un bonito camino de herradura que nos lleva de nuevo a Betesa.